
前不久，国务院印发《新时期促进集

成电路产业和软件产业高质量发展的若

干政策》，释放出重磅利好。重庆高新区

如何发挥自身优势，在新一轮集成电路产

业发展中占得先机？

作为重庆市“智造重镇”建设的重要

载体和平台，西部（重庆）科学城西永微电

子产业园目前已汇聚芯片设计、原材料制

造等上下游企业，打造成为国家级集成电

路产业基地。

龙头企业带动产业集聚发展

龙头企业带动，是西部（重庆）科学城

集成电路产业大幅增长的重要原因。

目前，西永微电园已经吸引SK海力

士、华润微电子、中国电科、西南集成等一

批知名集成电路企业聚集发展。重庆SK
海力士项目二期投用后，实现产值快速增

长，大幅提升了SK海力士重庆公司产能，

重庆已成为SK海力士在全球海外最大的

封装测试基地。园区另一家集成电路企

业华润微电子，作为国内功率半导体龙头

企业，上半年投资75.5亿元建设国内首座

12吋功率半导体晶圆生产线，产值同比增

长24.5%，带动效应明显。

今年以来，西部（重庆）科学城集成电

路产业快速增长。数据显示，今年 1-7
月，西永微电园集成电路产业产值达

96.08亿元，同比增长37.63%，产业集群已

初具雏形。

创新驱动布局前沿科技

集成电路产业最根本、最有力的出路

在于自主创新。

近年来，西部（重庆）科学城西永微电

园紧跟集成电路技术前沿，大规模布局研

发机构，营造创新生态，推动重庆高新区

乃至重庆市打造集成电路产业创新高地。

据了解，2018年10月，中国电科在重

庆成立CUMEC公司，致力于建设成为光

电融合高科技领域国内领先、国际一流的

国家创新平台；2018年12月，英特尔FP⁃
GA中国创新中心落户西永微电园，推动

FPGA在人工智能、智能制造、5G通信等

领域的广泛应用及前沿创新；2019 年 1
月，华润微电子（重庆）有限公司功率半导

体技术创新中心在西永微电园揭牌，打造

高性能计算与仿真设计平台，建设国内领

先的技术团队；2019年8月，华为鲲鹏计

算产业生态重庆中心落户西永微电园，双

方携手打造鲲鹏计算产业生态体系……

人才是集成电路产业创新发展的第

一要素,也是其可持续发展动力。西部

（重庆）科学城积极构建针对高端人才的

“塔尖”政策和青年人才的“塔基”政策，大

力提供适合科创人才需求的贴心服务，吸

引科创人才来到西永微电园。2019年，西

永微电园引进9名高层次人才，其中1名

长江学者、3名领军人才；引进博士超过

100名。

下一步，西部（重庆）科学城西永微电

园将聚焦重点领域精准发力，着力提高自

主创新能力，加大科技攻关力度，加速技

术成果转化，让创新成为重庆高新区集成

电路产业发展的强大动力。同时，坚持

“人才是第一资源”的原则，以事业引人

才，以环境留人才，让这里成为各类人才

向往之地、集聚之地。

智慧园区建设加速推进

今年以来，作为重庆市首批试点智慧

园区，重庆西永综合保税区加快推进智慧

综保区平台建设，通关效率显著提升。

周永辉是重庆华品电子科技有限公

司的一名驾驶员。前不久，他驾驶着一辆

装载有 5万多片键盘组件的货车缓缓驶

入西永微电园保税区闸口，车辆在闸口完

成查验自动抬杆后，周永辉手机里面的西

永智慧综保区APP当即就推送了车辆被

布控查验的信息，根据APP内的路径提

示，他将车辆驶入查验场待查区。“以前进

来的时候，在这边先要查看大屏幕上显示

需不需要验货的信息，平均要等半个小时

才能在大屏幕看到确切信息，现在一进来

就知道要不要查验了。”他说。

与此同时，负责这单货物的报关员获

知查验信息后，也能迅速准备好了查验资

料，在APP中完成了查验预约申请，很快

驾驶员和报关员就同时收到了排号提示。

“从卡口到查验，平均耗时由两个小

时压缩到半个小时。”西永海关监控一科

科长陈远军说。

西永综保区管委会相关负责人表示：

“西永智慧综保区项目让西永综保区的通

关效率更高，物流成本更低。目前这些方

面的做法正在向重庆其他关区进行推广。”

据了解，西永智慧综保区一期项目自

今年1月上线运行以来，通关效率显著提

升。从综合服务平台移动终端APP来看，

今年上半年，智慧综保区系统的上线惠及

605家企业，节约报关成本50%、通行时间

压缩 60%、查验效率提升 80%，通过系统

完成报关10万多单。

未来，重庆高新区将积极完善集成电

路产业链条，优化集成电路产业体系，为

国家新一代信息基础设施建设、打造成渝

地区双城经济圈和西部（重庆）科学城提

供科技支撑。
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“众志成城、共克时艰。”在成都市第

一人民医院门诊部门口的“欢迎援鄂医疗

队回家”的留言墙上，神经外科医生周学

斌郑重地写下了这八个字。这是他对援

鄂经历最深刻的感悟。

从武汉回成都已经5个月有余，而在

武汉新冠肺炎疫情防疫一线的日子，仍深

深印刻在周学斌的脑海中。作为四川省

第四批援鄂医疗队的成员、成都市第二批

援鄂医疗队队长，周学斌在2月3日随队

前往武汉支援抗疫。46个日夜，可以用惊

心动魄来形容。每一分每一秒，都是与时

间的赛跑，都是生与死的较量。

周学斌说，对他而言，是一份作为党

员的职责使命和作为医者的职业情怀，让

他奔赴一线不畏惧、不动摇。

疫情开始暴发时，作为医务工作者的

周学斌，较之普通市民更早意识到这次疫

情的严峻性。也是那个时候，周学斌开始

想，或许自己会被调配到武汉，进行应急

医疗救援。

应急医疗救援，对于周学斌来说并不

陌生。从2006年进入成都市第一人民医

院工作起，他已经拥有14年的医疗工作经

验。在此期间，先后参加过5·12汶川地

震、6·24茂县泥石流救援等多次现场医学

救援。

周学斌记得，他是2月3日晚饭时收

到去武汉支援的通知的。“那天下午，我们

临时被通知去四川省人民医院参加关于

防护服穿脱的培训，但谁都不知道会不会

被派去武汉、什么时候去武汉。”但通知来

得很快，晚上7点多接到紧急集结的指令，

晚上8点半就要到四川省人民医院集合。

“其实没有考虑太多疫情的危险性，

因为只要有救援的需求，我们作为医生肯

定是要去的。但还是觉得愧对家人，让他

们担心。”在家忙着收拾东西，周学斌也没

跟妻子、女儿多做解释。都知道新冠病毒

的危险，但周学斌还是得到了家人的理解

和支持。

4岁多的女儿起先也有过哭闹：“爸爸

要去哪儿呀？”妻子告诉女儿，爸爸要去打

怪兽、对抗病毒，要去当英雄。女儿很快

就接受了，还鼓励爸爸，这让周学斌出发

之时感到十分暖心。

进入武汉的时候，四川省第四批援鄂

医疗队支援的第一站，是武汉客厅东西湖

方舱医院。这是武汉第一批建设的3家方

舱医院之一，也是开建时容量最大的方舱

医院。2月5日开始，周学斌随队积极主动

开展东西湖方舱医院开舱建设和病人诊

治工作。到2月11日，根据工作安排，医

疗队从东西湖方舱医院撤出，开始全面参

与汉阳方舱医院院感控制、单元分布等开

舱建设。“在这里，我和我们医院第二批援

鄂医疗队汇合，一起共同抗疫。”周学斌

说，方舱医院建设任务重、节奏快，最初每

天都有病人需要送进来，医疗救治的压力

也很大。

方舱医院的建设和方舱医院内的医

疗工作，对所有参与者来说都是完全陌生

的领域，都是一边摸索一边进行。“好在我

们有移动医院的工作经验，逐渐克服了所

有的难题。”周学斌说。

除了完成医疗一线、二线医生在方舱

内具体患者的医疗救治工作，周学斌作为

队伍医疗组管理团队一员，还参与制定医

疗流程制度、协调检验影像、对接出入转

院等事务性工作。在保证患者的基本医

疗和安全基础上，他还要开展病历质控、

病例随访等延伸工作。

在两家方舱医院，周学斌参与诊治管

理病人200多例，共完成出院病人病情评

估60例，转院病人病情评估45例，在架病

例质量控制70余份，终末病例质量控制近

百份。

在武汉的46个日夜，对于周学斌来说

是一段永远难忘的回忆。这是一场异常

艰苦的战斗，病毒的残酷也让他看到了生

命的脆弱，更看到了人性的光辉。周学斌

记得有这样一位病人，一边表达着对他的

感谢，一边却下意识的向后退，希望和医

生保持距离以便不让医生感染。周学斌

说不用担心，病人又后退，向他深深鞠了

一躬。

周学斌从小就想成为一名医生。他

的爷爷生前是四川省邛崃县中医院的一

名老中医，医者仁心让爷爷受到当地老百

姓的尊敬，也给他种下了对医学的情怀。

而这次的抗疫经历，更让周学斌坚定信

心，将在医学这条有价值的道路上持续

前行，救助于人，继续成长。

“我志愿加入中国共产党，我要紧

紧向党组织靠拢，接受党的严格考

验，用更高的标准奉献我挚爱的护理

工作……”今年年初，新冠肺炎疫情暴

发期间，随州高新区医院呼吸内科护

士长李绪芝递交了一份特殊的“火线

入党申请书”。面对疫情，李绪芝用实

际行动践行着一名医护人员的责任与

坚守

面对来势汹汹的新冠肺炎疫情，1
月 22日，随州高新区医院决定临时组

建第一个隔离病区。李绪芝丝毫没有

犹豫，主动请缨，成为第一批进入隔离

病区的医护人员之一。“当时情况紧

急，来不及跟家人商量。作为一名有

着 20 多年护理经验的呼吸内科护士

长，我义不容辞加入这场战‘疫’中。”

李绪芝说。

病房布局、隔离通道搭建、卫生保

洁消杀、防护物资调配……进入隔离

病区的第一天，李绪芝与团队一直忙

碌到夜里12点。担心其他护士有可能

被感染，李绪芝又主动承担进入隔离

病区的第一个夜班。就这样，她连续

24 小时没有休息，第二天从病房出来

时，走路摇摇晃晃。但是，李绪芝只在

隔离通道的休息室眯了1个小时，又投

入到工作当中。“我当时只想抓紧时间

与同事们一起商量通道改建的事情，

通道早一点儿改建好，就多一份安

全。”李绪芝说。

1月24日是除夕，前来医院就诊的

发热病人大增，需要住院留观的病人

也迅速增加。当李绪芝将所有病人安

排妥当时，时间已是第二天凌晨。为

了不让家人和朋友担心，她发了一条

朋友圈报平安：我们在奋战，我们精诚

团结，互相抱团取暖，待春暖花开时，

执手归来都无恙！

在这个特殊的工作环境下，李绪

芝肩负着多个身份：既是护士长、保

洁员、患者生活护理员，也是心理疏

导师……有一次，地面喷洒消毒液后

比较滑，她穿着防护服走路不方便，直

接摔在地上，这让本身腰椎和腿就不

好的她疼痛难耐。“我怕同事们会担

心，自己坚持爬起来，就继续干活了。”

她事事冲在前，总是替他人着想，用心

守护着战友与患者。

在护理的患者中，李绪芝印象最

深刻的是一位89岁的老奶奶。老人家

刚住进医院时发着烧，但抗拒治疗。

李绪芝与另外一名值班护士守了老奶

奶一整夜，耐心劝导她好好吃药。经

过细心照料，第二天老奶奶体温开始

下降，情况也有所好转。

“经过我们大家的努力，老奶奶已

经治愈出院，家属送来了感谢信。我

最大的快乐就是看见患者痊愈出院，

我们团队的医护人员都平平安安。”李

绪芝说。

在第一批进入隔离病区的护理人

员中，李绪芝年龄最大。年轻的护士

都亲切地管她叫“护士长妈妈”。“我们

科室的‘90后’年轻护士比较多。护士

长就是科室的家长，我觉得我要保护

好孩子们。”李绪芝说。

在隔离病区，受党员同事的影

响，李绪芝坚定加入中国共产党的

决心。 2 月 7 日,李绪芝递交了一份

特别的“火线入党申请书”。在疫情

的特殊时期，随州高新区党组织根

据火线入党的条件，最终决定同意

李绪芝入党。

“我志愿加入中国共产党，拥护

党的纲领，遵守党的章程……”2月 13
日，李绪芝在党旗下庄严宣誓，成为一

名预备党员。“这是我感到无比光荣的

时刻，同时也感到身上的责任更重

大。”李绪芝说，“现在，我是呼吸内科

护士长，又是预备党员，有责任、有义

务坚守岗位到最后一刻。疫情不退，

我不退。”

▶ 赵军奇 本报记者 叶伟

▶ 本报记者 刘琴
▶ 余书婷

本报讯 近日，南宁邮局海关发

布的最新数据显示，今年 1-7 月，南

宁综合保税区跨境电商进出口货值

7.07 亿元，其中跨境电商出口货值

7.05 亿元，业务量排名全国跨境电商

综试区前列。

为促进南宁综保区跨境电商商

品出口，今年以来，南宁邮局海关不

断优化国际邮件、跨境电商、国际快

件“三合一”集约式监管新模式，积

极引导跨境电商企业在南宁综保区

内开展出口商品集货、分拣、换装等

业务，提高跨境电商商品进出口通

关效率；通过启动跨境电商出口商

品退货模式，解决了跨境电商出口

商品“退货难”问题。同时，积极推

动跨境电商出口监管改革，推行出

口企业分级管理，实行不卸车监管

模式，提升规范守法企业通关便利

化水平。

疫情防控期间，南宁邮局海关着

力解决跨境电商商品出境通道受阻

难题，积极指导跨境电商企业利用

“客改货”国际航班开展跨境电商出

口包机业务，缓解了跨境电商企业

货物库存压力，有效助推面向东盟

的跨境电商物流通道建设。目前，

阿里巴巴集团东南亚旗舰电商平台

LAZADA 跨境生态创新服务中心等

已落户南宁综保区，跨境电商行业

集聚效应进一步凸显。

下一步，南宁邮局海关将全力服

务中国（广西）自由贸易试验区南宁

片区发展，加大对南宁跨境电商等新

业态的扶持力度，积极促进南宁市外

贸稳增长。 杨玲 余壮鹏 蔡海滨

本报讯 近日，《唐山高新区企业

上市挂牌的奖励办法》正式出台。根

据规定，企业挂牌上市，最高可获 300
万元补贴。

按照《奖励办法》，唐山高新区将

大力实施企业上市培育工程，由区财

政每年预算安排企业上市扶持专项资

金，加快企业上市（挂牌）步伐，助推更

多优质企业进入多层次资本市场做大

做强。

凡在唐山高新区注册、纳税和经

营的企业，在境内主板或中小板、创

业板、科创板，新三板（精选层），境外

主要资本市场挂牌上市的企业，均可

申报上市（挂牌）补贴资金。

《奖励办法》明确，对在境内首发

上市(含中小板、创业板、科创板)的企

业给予 300万元奖励。对在境外主要

资本市场首发上市的企业，在募集资

金到账后，给予300万元奖励。

对在新三板挂牌后成功转入精选

层的企业，给予200万元奖励。通过并

购重组或注册地迁移等方式，将沪深

交易所、境外主要资本市场上市或新

三板（精选层）企业从域外迁入园区

的，享受同等奖励。

近年来，唐山高新区利用多层次

资本市场，拓展渠道、搭建平台、提供

补贴，鼓励企业通过上市、挂牌，做大

做强，加快带动相关产业集聚发展。

截至目前，唐山高新区在股权市场挂

牌企业已达13家。 姚雯

唐山高新区出台新政
鼓励企业上市

南宁综合保税区跨境电商
进出口货值超7亿元

重庆高新区集成电路发展半径不断拓宽

李绪芝：“疫情不退，我不退” 周学斌：“千里驰援，无悔选择”
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李绪芝（左）在隔离病区工作
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